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PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
“HAN SIDO 100 DÍAS DE CLAROSCUROS”: AGUSTÍN DORANTES LÁMBARRI  
Por Víctor Polenciano  
Un gobierno de claroscuros es lo que se ha podido ver en los primeros casi 100 días del gobierno del presidente 
AMLO, por situaciones como el desabasto de gasolina y la disminución en la expectativa de crecimiento económico 
para el país, por mencionar algunos. Así lo dijo el presidente de PAN en Querétaro, Agustín Dorantes Lámbarri, 
quien señaló que desde el estado se buscará dar todas las herramientas al gobierno federal para que tenga los 
elementos que permitan hacer un gran trabajo por México. (EUQ) 
 
PRI 
 
PRI SEÑALA AUSENCIA DE EDIL  
Juan José Ruiz Rodríguez, presidente del Comité Directivo Estatal del PRI, calificó a Guillermo Vega Guerrero de ser 
un alcalde ausente y criticó la poca importancia que parece darle al problema de inseguridad en San Juan del Río. 
“Pareciera que ya no hay alcalde, ya no sale, ya no se ve, ya no va a ningún lado, pareciera que no hay autoridad. En 
San Juan del Río podemos ver cómo todos los días hay presencia de la delincuencia organizada y al presidente 
municipal parece no importarle o importarle de más y a la mejor prefiere esconderse”.  (N, DQ, ESSJR) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: PODEMOS RECOMPONER AL PRI: JOSÉ CALZADA 
El PRI no está en crisis y hay terreno para recomponerlo partiendo de la unidad y la integración de nuevas 
generaciones, evaluó el exgobernador de Querétaro, José Calzada Rovirosa frente al proceso de elección de la 
presidencia del Comité Ejecutivo Nacional (CEN). (DQ, principal) 
 
EUQ: “PASA PRI POR UNA ETAPA MUY COMPLEJA” 
Al cumplir 90 años de su fundación, y ser un partido que dejó el 30 de noviembre pasado la Presidencia de la 
República para convertirse en una fuerza política minoritaria, el ex gobernador y exsenador de Querétaro, Enrique 
Burgos García, subraya que el PRI no está aniquilado, pero sí reconoce que vive un “momento complejo y cuesta 
arriba”. (EUQ, principal) 
 
AM: ECONOMÍA LOCAL CRECIÓ 3 % EN 2018 
Querétaro se ubica entre las primeras 15 entidades federativas con mayor tasa de crecimiento económico, de 
acuerdo con datos de la organización México, ¿Cómo Vamos? (AM, principal) 
 
N: FAMILIA UNIDA 
El Día de la Familia fue conmemorado ayer por el municipio capitalino en la Alameda Hidalgo con la participación 
de 12 secretarías, 27 direcciones, incluidas las siete delegaciones, los cinco institutos desconcentrados y la 
coordinación de Querétaro por la Paz, donde se desarrollaron actividades recreativas y culturales para generar y 
fomentar la convivencia familiar. (N, principal) 
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CQRO: IMPERATIVO INTENSIFICAR PROGRAMA DE CAPACITACIÓN DE OPERADORES: IQT 
Alejandro López Franco, director del ITQ, informó que de enero a la fecha han sido capacitados y certificados 302 
operadores de transporte público de los mil 100 conductores que hay en la entidad; por ello, consideró necesario 
intensificar este programa. (CQRO, principal) 
 
CQ: CRECE BULLYING EN LOS 18 MUNICIPIOS 
Juan Marcos Granados, SSC, informó que en los 18 municipios de la entidad queretana se detectaron violencia en 
las escuelas como agresiones físicas, verbales y a través de redes sociales, por lo cual implementan el programa de 
prevención “Jóvenes en Positivo”. (CQ, principal) 
 
PA: PISO PAREJO PIDE CATEM A PANCHO 
Tras hacer un extrañamiento por la ausencia del gobernador FDS en el Congreso Estatal Ordinario de la 
Confederación Autónoma de Trabajadores y Empleados de México (CATEM) el líder nacional Pedro Haces Barba –
“lo invité y no sé por qué no vino”- exigió piso parejo para todas las centrales obreras por el bien del crecimiento 
económico de Querétaro y exigió transparencia por parte de la Junta de Conciliación y Arbitraje. (PA, principal)  
 
ESQUELA 
Francisco Domínguez Servién, Gobernador del Estado de Querétaro, y su esposa, Karina Castro de Domínguez, 
presidenta del Patronato del Sistema Estatal DIF, se unen a la pena de la Familia Urquiza González por el sensible 
fallecimiento de Carlos Pío Urquiza James, Descanse en paz Querétaro, Qro., a 4 de marzo de 2019. (N, DQ) 
 
ADULTOS E INFANTES CORREN EN PRO DE LA DONACIÓN DE ÓRGANOS 
La SESEQ a través del Centro Estatal de Trasplantes de Querétaro realizó la tercera edición de la Carrera Familiar 
en pro de la donación de órganos “Vivimos para dar Vida”, la cual, se llevó a cabo en el Parque Querétaro 2000. El 
objetivo de este evento fue promover la cultura de la donación de órganos y tejido, en un evento deportivo y 
familiar, priorizando la actividad física como factor imprescindible en la prevención de enfermedades. (CI, CQRO, 
AM) 
 
ASEGURAN QUE 60% DE LOS CASOS DE PÉRDIDA DE AUDICIÓN SON PREVENIBLES 
La SESEQ informa sobre las principales causas de la pérdida del oído y la audición, así como recomendaciones para 
evitarla; esto, en el marco del Día Internacional de la Audición y del Cuidado del Oído, que se conmemora cada 03 
de marzo. (CQRO, N) 
 
USEBEQ INVESTIGA PRESUNTO MALTRATO  
Por Rosalía Nieves Rosas 
Enrique de Echávarri Lary, coordinador de la USEBEQ, informó que se abrió un cuaderno de investigación en 
contra de la docente de la telesecundaria “Lázaro Cárdenas del Río”, de la comunidad de El Rodeo, al ser acusada 
por los padres de familia de agresiones verbales y físicas en contra de los menores de segundo grado. El 
funcionario precisó que, desde el 20 de febrero, fecha en que los padres de familia solicitaron la intervención de la 
dependencia estatal, la docente de dicha institución se comisionó a la Usebeq, mientras permanece abierto el 
proceso de investigación sobre las acusaciones, mientras tanto los 27 estudiantes reciben apoyo escolar de un 
interino, y de la directora del plantel.  (ESSJR) 
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EL 80% DE AUTOMOVILISTAS CUMPLE CON SUS OBLIGACIONES AMBIENTALES  
Por Diego A. Rivera  
No se contempla establecer alguna condonación de multas para quienes no han cumplido con la verificación 
vehicular, aseguró Marco del Prete, titular de la SEDESU, quien reiteró que las patrullas ambientales ya están 
realizando un trabajo de socialización de sus obligaciones. (N) 
 
CEA PROYECTA DOS POZOS PARA TEQUIS  
Por Rosalía Nieves 
Enrique Abedrop, vocal de la CEA, dio a conocer que se tiene proyectado abrir dos pozos más en el municipio de 
Tequisquiapan, con la finalidad de garantizar el abasto para los habitantes. Apuntó que para este proyecto se 
requiere 12 mdp, y aunque no se tiene fecha precisa para su ejecución por las distintas obras hídricas que se tiene 
en la entidad y se busca concretarlo lo antes posible.  (ESSSJR) 
 
PREVÉN LA INAUGURACIÓN DE EL TEPE EN DOS MESES  
Por Alma Gómez  
El mercado Benito Juárez, llamado comúnmente como El Tepe, fue entregado por las autoridades el pasado 30 de 
enero a los locatarios, pero el inmueble será inaugurado dentro de dos meses debido a que la SDUOP del gobierno 
del estado realiza acciones complementarias para fortalecer este proyecto, entre ellas está la reparación de las 
calles aledañas, informó Alberto López, secretario general de los comerciantes. (EUQ) 
 

PODER JUDICIAL 
 
COMPARECE CELIA MAYA ANTE SENADO  
La Cámara de Senadores convocó a comparecer el día de hoy a los candidatos a ocupar el puesto de ministra que 
deja la chiapaneca Margarita Beatriz Luna Ramos. Celia Maya García, quien comparecerá este día, y de acuerdo con 
las funciones de la SCJN, es considerada como una de las candidatas con mayor experiencia en la aplicación y 
regulación de castigos, ante la violación de la ley. (EUQ, PA) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
PRÓXIMA SEMANA LLEGARÁ MINUTA DE LA GUARDIA NACIONAL  
El diputado por el Partido Encuentro Social de la LIX Legislatura, Ricardo Caballero González, informó que la 
próxima semana llegará la minuta de la Guardia Nacional al Congreso, que revisaran en sesión antes del miércoles 
que ya fue aprobada por dos estados antes del fin de semana. (DQ, ADN, EUQ) 
 
PREOCUPA QUE SE DUDE DE LA CALIDAD DE VIDA DE QUERÉTARO: HUGO CABRERA  
Por Leticia Jaramillo 
El coordinador de la bancada del PRI en el Congreso local, Hugo Cabrera se declara municipalista cien por ciento, 
sin embargo, considera necesario que hacer una revisión a las atribuciones de los Ayuntamientos para evitar que 
se otorguen “sin ton ni son” los cambios de uso de suelo, ya que él 115 constitucional faculta al municipio sobre 
esta materia. (N) 
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SONIA ROCHA LANZA PROGRAMA “CAMINITO DE LA ESCUELA”  
La diputada federal del PAN por el 1er distrito de Querétaro, Sonia Rocha Acosta, puso en marcha su programa 
“Caminando a la Escuela”, con el que entregó siete bicicletas de montaña a alumnos del Telebachillerato de Los 
Juárez en el municipio de Cadereyta de Montes.  (DQ, N, AM) 
 

MUNICIPIOS 
 
TRANSPORTE NOCTURNO SUPERÓ LAS EXPECTATIVAS  
El Transporte Universitario Gratuito (TUG), que puso en marcha el municipio de Querétaro hace menos de cuatros 
meses, mueve hoy a más de dos mil estudiantes universitarios con 19 rutas. El objetivo de este programa para el 
cual se destina inversión superior a los seis millones de pesos, es ofrecer servicio de transporte seguro y de 
gratuito a estudiantes, académicos y administrativos que terminan labores después de las 8:30 de la noche, señaló 
el secretario de Movilidad, Saúl Obregón Biosca.  (DQ, ESSJR) 
 
IMPLEMENTARON OPERATIVO TRANSPORTE SEGURO EN SATÉLITE  
La SSPMQ implementó el Operativo Transporte Seguro en la colonia Satélite, donde los oficiales brindan 
estrategias preventivas y de seguridad a conductores del transporte público para inhibir conductas ilícitas.  (DQ) 
 
TODO UN ÉXITO LA CELEBRACIÓN DEL ‘DÍA NACIONAL DE LA FAMILIA’  
Hoy en la Alameda Hidalgo, se celebró una edición más del Día Nacional de la Familia, evento organizado por la 
Presidencia Municipal de Querétaro a través del Instituto Municipal de la Familia, el cual fue inaugurado por el Lic. 
Apolinar Casillas, Secretario de Gobierno Municipal en representación del alcalde Luis Bernardo Nava Guerrero. 
(CI, ADH, CQ, DQ, AM) 
 
APOLINAR: NO HABRÁ VENTAS ALREDEDOR DE EL TEPETATE 
Por Verónica Ruiz 
Una vez concluida la entrega y la instalación de los locales del mercado del Tepetate, no habrá permisos para 
vender en los alrededores, señaló el secretario de Gobierno del municipio de Querétaro, Apolinar Casillas. (DQ) 
 
LLEGAN A LA CAPITAL $100 MILLONES DE LA FEDERACIÓN  
El municipio de Querétaro recibió los primeros 100 mdp de participaciones federales, informó el secretario de 
finanzas municipales, José Francisco Martínez Domínguez. Señaló que este año contemplan recibir mil 300 
millones de pesos de participaciones federales, de acuerdo a la Ley de Ingresos, y fue en enero cuando recibieron 
los primeros recursos. (DQ, ESSJR) 
 
HAY 80 CASOS DE JUBILACIONES IRREGULARES EN LA LEGISLATURA: A. PULIDO  
La Secretaria de Administración del municipio de Querétaro Alejandra Pulido, informó que en congreso hay 80 
casos de jubilaciones irregulares. (N) 
 
CENSARÁN EL GANADO PARA ABATIR ABIGEATO  
Con el objetivo de combatir el abigeato, la Secretaría de Desarrollo Sostenible de la capital a través de la Dirección 
de Desarrollo Rural y Agropecuario, alista un padrón y medidas de identificación. El titular de la dependencia 
capitalina, Genaro Montes Díaz, explicó que este inventario se levantará durante las jornadas emprendidas por la 
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Dirección de Desarrollo Rural y Agropecuario, en la que son escuchadas las necesidades de los productores del 
sector en la capital. (CQ, EUQ) 
 
COLOCARAN 17 MIL CONTENEDORES DE BASURA EN ESTABLECIMIENTOS COMERCIALES 
El secretario de Servicios Públicos Municipales de Querétaro, Enrique Correa, informó que se colocaran 17 mil 
contenedores en establecimientos comerciales. (N, CQ) 
 
MULTAN AL COMERCIO DE PLAZA VICTORIA POR LA CAÍDA DE UNA JOVEN  
Por Verónica Ruiz  
con 100 Uma’s-(sic) más de ocho mil pesos se sancionó al comercio ubicado en Plaza Victoria, donde una joven 
cayó a un foso de seis metros mientras realizaba labores de limpieza, informó el director de Protección Civil. (DQ) 
 
NECESARIO FORTALECER VÍNCULOS DE LA FAMILIA: ORTUÑO GURZA  
Por Katia Lemus 
El Instituto Municipal de la Familia de Querétaro anunció hoy la realización de programas para desarrollar las 
habilidades y relaciones parentales de los ciudadanos Para fortalecer los vínculos familiares y evitar factores de 
riesgo en los jóvenes, el Instituto Municipal de la Familia realiza programas para desarrollar habilidades 
parentales, aseguró María del Carmen Ortuño Gurza. (CQRO) 
 
DESTACA QUERÉTARO EN EL GASTO FEDERALIZADO  
Por Irán Hernández (P.7) 
Los resultados del proceso de fiscalización en el Gasto Federalizado correspondiente a la Cuenta Pública 2017 de la 
Auditoría Superior de Fiscalización (ASF) recién publicados, indican que Querétaro es de los estados que presenta 
menos observaciones con 11 millones de pesos. (CQ) 
 
DETENIDOS RECURSOS DE PROGRAMA COINVERSIÓN SOCIAL  
Por Hilda Navarro  
El gobierno municipal de Querétaro cuenta con una bolsa de por lo menos seis millones de pesos para aportarlos al 
programa de Coinversión Social; sin embargo, aún está detenida la aportación del Gobierno federal, razón por la 
cual no avanza la estrategia en la capital. (CQ) 
 
DAN DE BAJA A 30 VEHÍCULOS DEL MUNICIPIO DE QUERÉTARO  
Por Hilda Navarro  
El gobierno capitalino dio de baja 30 unidades de su parque vehicular, las cuales serán subastadas o donadas a 
otros Municipios o a organizaciones de la sociedad civil, informó la titular de la Secretaría de Administración, 
Alejandra Pulido Briseño. (CQ) 
 
BUSCAN INVERSIÓN HOTELERA EN EL MUNICIPIO DE CORREGIDORA  
Por Gonzalo Flores  
Más de 2 mil personas visitaron, durante los primeros 13 días, la zona arqueológica de El Cerrito y el nuevo Museo 
de Sitio, en Corregidora, por lo que el alcalde de la demarcación, Roberto Sosa Pichardo, comentó que se buscan 
inversiones de hoteles para que se asienten en la localidad. (AM) 
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MUNICIPIOS ACTUALIZAN REGLAMENTOS DE MEJORA REGULATORIAS  
Por Gonzalo Flores 
La Comisión Estatal de Mejora Regulatoria presentó un modelo de reglamento a todos los municipios del estado, 
pues actualmente 15 de los 18 que conforman el estado trabajan en el desarrollo de sus reglamentos locales de 
esta política pública para alinearse a una ley federal, explicó el titular de la dependencia, Dieter Hobelsberger Díaz. 
(AM) 
 
PREVÉN SEVERO ESTIAJE EN MUNICIPIOS DE LA SIERRA QUERETANA  
Por Gaby Hernández  
Al menos tres municipios del estado serán afectados por una sequía severa durante los próximos cuatro meses; las 
autoridades del ayuntamiento de Jalpan de Serra hicieron un llamado a la población y turistas que lleguen a la 
demarcación para evitar, bajo cualquier circunstancia, incendios forestales. (CQ) 
 
EL INEGI DA CURSOS SOBRE EL DENUE  
A través del taller para el conocimiento del Directorio Estadístico Nacional de Unidades Económicas (DENUE), 
personal del Inegi brindó la capacitación a 40 emprendedores de San Juan del Río para que desarrollen su plan de 
negocios. (CQ, PA) 
 
PROYECTO ‘ELISIA’ APORTARÁ 40 MIL VIVIENDAS A COLÓN  
Por Gonzalo Flores  
En Colón, se alista un proyecto inmobiliario denominado ‘Elisia’, el cual se desarrollará alrededor de la Universidad 
de Arkansas de Querétaro, en un área de 840 hectáreas, que contará con espacios comerciales y para industria, así 
como una unidad habitacional con alrededor de 40 mil viviendas (AM) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
CAMBIO DE GOBIERNO FEDERAL GENERÓ SOBREOFERTA EN EL SECTOR INMOBILIARIO: CANADEVI  
Por Katia Lemus  
El incremento de los aranceles en Estados Unidos, el alza en los materiales de construcción y el cambio de gobierno 
federal ocasionaron una sobreoferta en el sector inmobiliario, reconoció José Ricardo Torres, presidente de la 
Canadevi. (CQRO) 
 
SANCIONAN A MAESTROS POR ACOSO  
Teresa García Gasca, rectora de la UAQ señaló que los casos que se han denunciado sobre acoso sexual cometidos 
por parte de profesores e inclusive por parte de algunos alumnos, han sido atendidos, a tal grado que se han 
aplicado sanciones que van desde amonestación hasta destitución de los planteles. (PA) 
 
PREPARAN DIAGNÓSTICO DE SUSTENTABILIDAD PARA LA UAQ  
La UAQ prepara un Diagnóstico de Sustentabilidad en la Institución Académica, que tiene como objetivo generar a 
un año estrategias y acciones que conviertan al Alma Máter queretana en una Institución Sustentable. También 
busca unir los esfuerzos aislados que diversos universitarios realizan respecto a la sustentabilidad en diferentes 
facultades y campus de la UAQ, así como establecer indicadores que midan el impacto de dichas acciones. (CQRO, 
N, DQ) 
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RECONOCEN DESGASTE EN LA FEUQ  
Por Esmeralda Trueba  
El nuevo presidente de la Federación de Estudiantes Universitarios de Querétaro (FEUQ), José Manuel Peña 
Quintanilla, aseguró que, por primera vez, su elección fue votada democráticamente por la comunidad académica 
de la UAQ. Reconoció que, por las prácticas antidemocráticas que se venían realizando en esta elección, hoy la 
federación se encuentra “un tanto” desgastada. (CQRO) 
 
PIDE RECTORA NO GENERALIZAR SEÑALAMIENTOS DE PRÁCTICAS ILEGALES EN UNIVERSIDADES  
Por Esmeralda Trueba  
Es importante que la UAQ se mantenga en la dinámica de vigilar el uso de los recursos públicos que ingresan a la 
institución, para así transparentar al máximo la operación y aplicación de los mismos, a fin de garantizar que no se 
cometan prácticas inadecuadas; expuso la rectora de la UAQ luego de ser cuestionada sobre el congelamiento de 
cuentas bancarias que ejecutó la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la SHCP a la UAEH, tras detectar 
movimientos financieros inusuales. (CQRO) 
 
MONTAN LABORATORIO DE IDIOMAS EN CAMPUS AMAZCALA DE LA UAQ  
Con el objetivo de contar con instalaciones adecuadas para la enseñanza de idiomas en el campus Amazcala de la 
UAQ, se gestionó con el apoyo del Fondo de Proyectos Especiales de Rectoría (Foper) un aula que fuera un apoyo 
didáctico para los estudiantes de nivel medio superior, superior y posgrado que acuden a dicha unidad académica. 
(AM) 
 
DE 100 MIL MUJERES, 20.1 SON VÍCTIMAS DE LESIONES DOLOSAS EN QUERÉTARO: SESNSP  
Por Francisco Velázquez  
A nivel nacional, Querétaro ocupa el sexto lugar de mujeres presuntamente víctimas de lesiones dolosas, con un 
total de 220 casos; sin embargo, en la tasa de mujeres presumiblemente víctimas de este delito, la entidad 
queretana se posiciona en el primer escaño, al registrar 20.1 posibles víctimas por cada 100 mil mujeres. Lo 
anterior se desprende del documento Información sobre violencia contra las mujeres. Incidencia delictiva y 
llamadas de emergencia 9-1-1, publicado por el SESNSP, con cifras correspondientes a enero de este año. (CQRO) 
 
INCERTIDUMBRE EN ÉL GOBIERNO FRENA LAS INVERSIONES CTM  
Por Diego A. Rivera  
La incertidumbre generada por el gobierno de Andrés Manuel López está frenando las inversiones, aseguró el 
secretario general de la CTM, J. Cruz Araujo.  (N) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA  
Los diputados de Morena brillaron por su ausencia. Nos dicen que, con toda la buena actitud, diputados 
representantes del PRI, PAN y PES en la 59 Legislatura local, asistieron a la “Primera Carrera y Caminata por La 
Familia” realizada ayer en Avenida Fray Luis de León, frente al Congreso del Estado, con motivo del Día de la 
Familia. Ciudadanos, invitados y legisladores participaron en esta dinámica donde los grandes ausentes fueron los 
diputados de Morena. Domingo familiar. En más de las actividades con motivo del Día de la Familia, nos cuentan 
que otro de los que cambió el traje y la corbata por la ropa deportiva, fue el alcalde de Corregidora, Roberto Sosa 
Pichardo, quien acompañado de su familia compartió con los habitantes de Corregidora diversas actividades para 
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celebrar la fecha. Reciclan dirigentes sindicales y expriistas. Nos dicen que no se llenó ayer el Auditorio Josefa Ortiz 
de Domínguez, inmueble en el que se llevó a cabo la toma de protesta del exdirigente estatal cetemista Jesús 
Llamas Contreras como nuevo secretario general, a nivel regional, de la naciente Confederación Autónoma de 
Trabajadores y Empleados de México (Catem), vinculada a Morena. Nos comentan que no fue sorpresiva la 
aparición de algunos expriistas en el evento, entre ellos el exdelegado federal de Sedatu, Adán Gardiázabal y Erik 
Osornio, quien en el sexenio estatal anterior se desempeñó como coordinador de Atención Ciudadana. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS  
En vísperas del Día del Juzgador Mexicano, que se conmemora el próximo jueves 7 de marzo, el gobernador FDS 
hará entrega al TSJ del Edificio de Archivos, que era una asignatura pendiente en la llamada Ciudad de la Justicia. 
La inversión en este conjunto asciende a 86.7 mdp solamente en su construcción y a cerca de 10 mdp en 
equipamiento. La entrega implicó la reubicación de más de 62 mil libros. Este inmueble fue especialmente 
diseñado y equipado para resguardar el acervo documental del TSJ del Estado, del Archivo General de Notarías y 
del Registro Público de la Propiedad. No es un hecho aislado. Recordemos que la semana pasada, por tercer año 
consecutivo, Querétaro fue sede del Congreso Cosmos - Justicia Penal y Derechos Humanos, que ubica los derechos 
humanos en el corazón del Sistema de Justicia Penal Acusatorio (SJPA). Esto significa que, en Querétaro, la justicia 
es una política de estado, de tal forma que la coordinación entre instancias de autoridad en materia de justicia, 
tiene dos fundamentos: el respeto a la división de poderes y la firme aplicación de la Ley. Que la magistrada del TSJ 
del Estado de Querétaro, Celia Maya García, integrante de la terna presentada ante el Senado por López Obrador 
para la elección de la ministra de la SCJN que ocupará el lugar de Margarita Beatriz Luna Ramos, es la única “que 
posee una verdadera experiencia en materia de lo penal”. Así lo aseguró ayer ella misma a través de un 
comunicado, en el marco de la comparecencia que habrá de hacer hoy -a las 14:00 horas- en el Salón de Sesiones 
de la Comisión Permanente. La excandidata por Morena a la Cámara Alta en el pasado proceso electoral advirtió: 
“El Senado tendrá mucho que escuchar, mucho qué decir y analizar el 4 de marzo, esperamos, por el bien de 
México, la justicia y los mexicanos, sean capaces de ver más allá de una filia partidista diferente a la suya y tomen 
una decisión basada en los méritos, la experiencia, con imparcialidad y justo (sic)”. Es la segunda ocasión que 
López Obrador la propone como candidata a ministra, aunque en la primera no logró ningún voto de los 
senadores... ¿Tendrá más suerte hoy? (CQRO 1 y 2) 
 
MEDIO SIGLO  
Llega a los 90 años el PRI en plena crisis de confianza que pone en duda, una vez más, su supervivencia. El otrora 
“partidazo” de los carros completos, el “dedazo”, los “tapados” y muchos inventos más de la política nacional hoy 
luce opacado y hasta igualado en sus expresiones más antiguas, arrasadoras y riesgosamente totalitarias por el 
partido Morena, que de no tener nada pasó a ostentar un poder no visto desde hace varias décadas. (...) 
DIRIGENCIA VACÍA. En Querétaro la dirigencia de Juan José Ruiz Rodríguez, impugnada prácticamente por todos 
menos por sus cuates (que cada vez son menos), no se levanta de la lona desde el nocaut que le recetó Pancho 
Domínguez en 2015. Ni parece que quiera hacerlo...Con el regidor Ruiz al mando a una decisión mala le ha seguido 
otra peor, ya sea en la elección o más bien imposición y repetición de candidatos perdedores o en la construcción 
de la famosa unidad, ahora inexistente, de los sectores pilares de partido. El sector popular está despedazado, no 
obstante que fue desde el que remontó espectacularmente José Calzada Rovirosa en 2009, a tal grado de que ni 
internamente es un factor en la toma de decisiones pues su viejo poderío de movilización es solo un recuerdo. (...) 
COSMOS, UN ÉXITO. Por tercer año consecutivo Querétaro fue sede del Congreso Cosmos “Justicia Penal y 
Derechos Humanos” que ubica los derechos humanos en el corazón del Sistema de Justicia Penal Acusatorio (SJPA). 
El foro tuvo la participación de instituciones nacionales e internacionales como el Centro de Estudios de Justicia de 
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las Américas (CEJA), la Agencia Norteamericana USAID, el Centro de Análisis México Evalúa y el Instituto Nacional 
de Ciencias Penales (INACIPE). Estos nuevos vientos fijan el rumbo de la oralidad en el país, con este cónclave se 
busca generar mesas de diálogo e intercambio de ideas en el tema de los derechos humanos aplicados en la 
operación del SJPA. Este evento de corte internacional no es poca cosa. El gobernador FDS ha subrayado que la 
coordinación hecha ley es el mejor andamiaje de convivencia pacífica para la nación, por ello la discusión de la 
justicia oral no debe quedar al margen de la agenda nacional y desde aquí -dijo- se seguirá asumiendo esta causa 
federalista, elevando el debate público y acordando un rumbo de nación. El mandatario fue más allá al señaló que 
en Querétaro la Constitución articula las instituciones del Estado en beneficio de las y los ciudadanos, a partir de la 
coordinación entre instancias de autoridad en materia de justicia que tiene como fundamento la Ley y ubica al 
Modelo Cosmos como referente nacional y como una de las mejores prácticas en la consolidación del Sistema de 
Justicia Penal, de acuerdo a la organización “México Evalúa”. El propio Donald Chisholm, director de la Oficina de 
Seguridad y Justicia de USAID para la Embajada de los Estados Unidos en México, reconoció la labor del Gobierno 
del Estado y del grupo Cosmos que, con liderazgo, compromiso y una visión clara han logrado avances importantes 
y evidentes en materia de justicia penal en Querétaro. Dejemos que los especialistas trabajen estos dos días, 
confiados en que los resultados serán en beneficio de la población. La oralidad es ese viento de cambio que 
refresca, alientas y, como en los viejos navíos, impulsa las velas hacia un mejor destino. RECOMENDADO. Vaya que 
la cuarta transformación está dejando que desear. Y es que gente con experiencia y sobre todo trabajo 
comprometido ha tenido que dejar representaciones federales en la entidad. Ya se sumó uno más, ahora le tocó a 
José Luis García Haro quien ha dejado la representación de Nacional Financiera. Pero el colmo es que quien ocupa 
ya su lugar es Marco Antonio Castro, cuyo único mérito es ser el incondicional y secretario particular de aquel 
desastroso priista Tonatiuh Salinas, quien también pasó por Nafin “sin pena ni gloria”. FALTISTAS. Desde 2015 los 
profesores de la UAQ han sido auditados para saber si acuden a dar las clases para las cuales fueron contratadas. Y 
es que desde hace años se sabía que había docentes que faltaban constantemente y que en ocasiones nadie se 
enteraba. A partir de la llegada de los verificadores, los académicos comenzaron a alzar la voz en contra de esta 
medida y hasta satanizaron al ex rector Gilberto Herrera por esa medida tan arbitraria. Ahora, nuevamente los 
docentes califican de excesivas esas verificaciones, cuando de las 340 mil horas clase que se imparten en la 
institución en un año, se registraron en 2018 al menos 22 mil, algo inaceptable para una institución encargada a 
formar a profesionistas. Algunos dicen que esta cifra es poca, que sólo es el 6.4%, pero en una Universidad que se 
da a conocer por sus méritos académicos resulta inadmisible, sobre todo porque hay quienes no cumplen con el 
80% de asistencias que también exigen a los estudiantes. AGUA AL ALZA. Mucha inconformidad ha generado en 
San Juan del Río el incremento al servicio de agua potable y por ello las protestas no tardaron en escucharse. Lo 
grave del tema es que los incrementos se han dado en distintos servicios que ofrece el municipio, mientras la 
inseguridad continúa acrecentándose. Ya las balaceras y los muertos por hechos violentos se han vuelto cosa de 
todos los días. Mientras los sanjuanenses se ven obligados a gastar más y exponerse a la delincuencia. SIN RUMBO. 
Así se encuentra la alcaldesa de Ezequiel Montes, Elvia Montes. Y es que luego de las fuertes diferencias con el 
gremio hotelero y el comercio a causa del cobro de peaje por subir a La Peña, ahora en sesión de Cabildo se ha 
aprobado la cancelación de la Feria de ese municipio… ¡Que por motivos de austeridad! SIN GABINETE. Pero en la 
sesión de Cabildo del jueves pasado no fue sólo la negativa de la feria; resulta que se acordó ahora el despido de la 
directora de Desarrollo Urbano municipal y dicen que en breve habrá un despido más, será el Director de 
Protección Civil. En fin, que a unos meses de administración la presidenta de Morena, se está quedando sola, pues 
hay que sumar las renuncias del secretario del ayuntamiento y el Oficial Mayor. Bueno ni su chofer aguantó la 
actitud de la alcaldesa y terminó por dejar el trabajo. FERIA DEL TORO EN TEQUIS. Con el firme propósito de 
reactivar la economía local y la vocación turística del Pueblo Mágico de Tequisquiapan, el alcalde Antonio Mejía ha 
buscado retomar las actividades más tradicionales, muestra de ello será la Feria del Toro que se llevará a cabo del 
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15 al 21 de marzo, y promete atraer a miles de turistas que disfrutan de la fiesta brava. Para los cientos de 
prestadores de servicios turísticos y comerciantes este tipo de eventos, que se mantuvieron en el olvido por mucho 
tiempo, vendrán a dar un respiro a la fuerte crisis económica que han enfrentado durante los últimos meses. (DQ) 
 
PLAZA DE ARMAS  
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
Un médico para el PRI, a sus 90 años. Noventa velitas. Fundado en Querétaro hace nueve décadas, que se cumplen 
hoy, el Partido Revolucionario Institucional vive la peor crisis política y económica de su historia, derivada de 
dirigencias y gobiernos fallidos que lo sumieron en el tercer lugar nacional y local. De ese hoyo pretenden salir los 
priistas para regresar a la competencia y a la disputa por el poder. Antes, deben elegir nuevo presidente y, aunque 
hay media docena de aspirantes, la lucha verdadera parece estar entre el gobernador de Campeche, Alejandro 
“Alito” Moreno, que se veía como el favorito y el más sólido de todos: el doctor José Narro Robles, ex rector de la 
UNAM, ex secretario de Salud, ex presidenciable y –ojo- ex presidente de la Fundación Luis Donaldo Colosio. Con 
uno de ellos estará mejor que con Enrique Ochoa Reza o Claudia Ruiz Massieu que rematará su pobre desempeño 
en las elecciones para gobernador de Puebla y Baja California, a celebrarse el 2 de junio próximo, junto con otros 
procesos locales. La verdad es que este PRI poco se parece a aquel Partido Nacional Revolucionario creado por 
Plutarco Elías Calles el 4 de marzo de 1929 en Querétaro para unificar a las fuerzas políticas del país, tras el 
asesinato de Álvaro Obregón. Y aquí solían volver cada año a renovar el pacto. Como en 1979, medio siglo después 
de la fundación, con José López Portillo en la presidencia y todavía con la ilusión de administrar la abundancia.  Y 
10 años después con Carlos Salinas de Gortari, tras los controvertidos comicios del 88, cuando dejaron de ser el 
partido único. En aquél acto, celebrado en el Auditorio Josefa Ortiz de Domínguez el 4 de marzo de 1989, el 
presidente estuvo flanqueado por el dirigente nacional Luis Donaldo Colosio y el gobernador Mariano Palacios 
Alcocer, además de una docena de ex líderes, como Lauro Ortega, Alfonso Martínez Domínguez, Manuel Sánchez 
Vite, Adolfo Lugo Verduzco, Jorge de la Vega Domínguez, Gustavo Carvajal Moreno y Pedro Ojeda Paullada. Ahí 
estaban también los líderes sectoriales: la queretana Silvia Hernández, Emilio M. González y Maximiliano Silerio, de 
la CNOP, CTM y CNC, hoy tan venidas a menos. Igualmente, Roberto Madrazo y Rafael Rodríguez Barrera que 
serían posteriormente presidentes del PRI, como Fernando Ortiz Arana y Mariano Palacios Alcocer. Y abajito: 
Ernesto Zedillo, Manuel Bartlett Díaz (hoy en la 4-T), Pedro Aspe Armella y -¡uy- José Córdoba Montoya. Eran otros 
tiempos y otro ánimo. Ya en el 94 vendrían el Tratado de libre Comercio, la irrupción del EZLN, las ejecuciones de 
Luis Donaldo Colosio y José Francisco Ruiz Massieu, precedidas del asesinato del cardenal Juan José Posadas 
Ocampo, la guerra de los faxes a favor de Fernando Ortiz Arna y el videodestape de Ernesto Zedillo. Y todavía le 
alcanzó al PRI para ganar las presidenciales ese año, llamado por mi compadre Jorge Fernández Menéndez el de la 
“desestabilización”. De allá para acá el desbarrancamiento. En 1997 el tricolor perdió, Mariano Palacios dixit, las 
tres capitales: la política, Ciudad de México, la histórica, Querétaro y Monterrey (NL), la económica, preámbulo del 
2000 ante Vicente Fox. Pasaron dos sexenios para que recuperaran la presidencia con Enrique Peña Nieto y sólo 
uno para volver a perderla, ahora ante el fenómeno de Andrés Manuel López Obrador y hundirse en el tercer 
lugar.Hoy, a 90 años de su fundación, el PRI da señales de vida y podría cambiar no solamente de dirigente, sino 
hasta de nombre. Para eso tiene al gobernador de Campeche, que no solamente es Moreno (¡!) sino Alito, aunque 
algunos ya le llaman “AMLITO” y la certeza de un político como José Narro Robles, que a sus 70 años pertenece a la 
generación de los políticos vencedores. Un médico para el PRI. No es geriatra ni siquiatra, sino gastroenterólogo, 
pero es el mejor. Así de fácil. Así de difícil. -LA CARAMBADA- Con la novedad. Recibió J. Cruz Araujo la toma de nota 
que lo acredita como nuevo secretario general de la Federación de Trabajadores del Estado de Querétaro (CTM) 
ante la dirección general del Registro de Asociaciones de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social para el 
periodo 2019-2025.El documento le fue entregado por Pedro Alberto Salazar, secretario de organización del 



 
 LUNES 4 DE MARZO DE 2019 

 

 Coordinación de Comunicación Social 11 
 

comité nacional de la Confederación de Trabajadores de México. ¡Órale! -OÍDO EN EL 1810- Morenos. Que la 
posible terna para suceder a Carlos Peñafiel Soto en la presidencia estatal del Movimiento Regeneración Nacional 
estaría formada por el representante ante el IEEQ Norman Fernando Pearl Juárez, el secretario general Jesús 
Méndez Aguilar y el presidente del Consejo Ángel Balderas Puga, en ese orden. O sea, Norman, digo normal. -
¡PREEEPAREN!- Catemistas. Así se autodenominan hoy algunos ex cetemistas, como el dirigente histórico de la 
CTM, Jesús Llamas Contreras, tres veces diputado priista, que este sábado protestó como secretario general 
regional de la CATEM, Confederación Autónoma de Trabajadores y Empleados de México, junto con el también ex 
líder histórico de la CROM, Antonio Castelán Guarneros como secretario estatal. El Congreso Estatal Ordinario y 
protesta de los nuevos dirigentes (es un decir) se realizó en el Auditorio Josefa Ortiz de Domínguez, con la 
presencia del jerarca nacional, Pedro Haces Barba, senador de Morena y su colega queretano Juan José Jiménez 
Yáñez, además del secretario de Organización Erick Osornio Medina, que regresó exitoso a su tierra. Ex priistas 
todos. -¡AAAPUNTEN!- Representantes. A la siniestra del senador Pedro Haces Barba fueron colocados el 
secretario de Desarrollo Sustentable del Estado, Marco del Prete Tercero y el del Trabajo, José Luis Aguilera Rico. 
Atrasito los dirigentes de Querétaro Independiente, Connie Herrera y el del PES, Ricardo Caballero, advirtiéndose 
la ausencia del de Morena, Carlos Peñafiel Soto, aunque sí estuvieron la alcaldesa de Ezequiel Montes, Elvia 
Montes, la diputada local Laura Patricia Polo, integrantes de ese partido y hasta los ex diputados panistas Raúl 
Reyes Galvez y ¡Lupe “Chupes” García! También estaban invitados el gobernador Francisco Domínguez y los 
senadores Gilberto Herrera y Mauricio Kuri. Pero no llegaron. -¡FUEGO!- Mensaje. Pedro Haces Barba hizo un 
extrañamiento a la ausencia de su amigo el gobernador Pancho Domínguez al que invitó “y no sé por qué no vino”, 
pidiéndole a Marco del Prete que le transmitiera su molestia, exigiéndole piso parejo para todas las centrales 
obreras por el bien del crecimiento económico del estado. También tuvo para José Luis Aguilera, al que le dijo: “Ahí 
le encargo al presidente de la Junta de Conciliación, que sea transparente”.¡Porca miseria! (PA 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua 
EL QUE NO CAE, RESBALA. Fake News: Cae FELIPE CALDERÓN con un chisme sobre una supuesta relación de 
JENARO VILLAMIL con el chavo despedido del Conacyt y cae el rector de la Anáhuac, LUIS ALVERDE, con el 
comentario a una cuenta pirata de AMLO, comparando la baja calificación de Standard & Poor’s a México con sus 
notas escolares en la UNAM. Tengan cuidado con las redes, muchachos. Agua que no has de beber, déjala correr 
(PA 1) 
 
ASTERISCOS  
LA POLÍTICA DE ‘APOYO A LA MUJER’. Primero vino el primer sablazo a las familias cuando, en lugar de corregir 
los problemas dentro del programa de estancias infantiles, se recortó el apoyo. ¿Qué hay de las mujeres que 
trabajan y deben dejar a sus hijos encargados? Luego vino el segundo ‘escopetazo en el pie’, cuando el presidente 
decidió cerrarles la llave de recursos a los refugios de mujeres violentadas, sugiriéndoles que, si su pareja se ponía 
violenta, se acerquen a la puerta para salir corriendo. Señor López Obrador, ¿dónde queda la salud psicológica que 
requieren para alejarse del maltrato? Es necesario brindarles una solución integral o díganos: para recibir apoyo, 
¿será necesario pasar lista con uno o dos ojos morados?  AGENDA DE MUJERES. La agenda de trabajo que desde la 
Legislatura impulsará la Comisión de Igualdad de Género y Derechos Humanos, presidida por la diputada Beatriz 
Marmolejo, será presentada hoy. A decir de la activista Maricruz Ocampo, entre los temas principales está la 
violencia obstétrica, que aún no se establece como delito dentro de las legislaciones correspondientes. Esperemos 
que la agenda contemple acciones que realmente aporten a la seguridad de las mujeres en Querétaro.  
DISCRIMINACIÓN. Organizaciones civiles celebraron la aprobación de la reforma hecha por el Congreso local para 
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prohibir la discriminación a personas que tengan tatuajes. Esta reforma brindará más elementos legales a la 
ciudadanía para defender su dignidad y que puedan desarrollar su personalidad a plenitud libre de discriminación. 
(AM 8) 
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